



FMI - Institut régional de formation de Singapour (STI), FMI - Centre régional de formation et d'assistance technique d'Asie du Sud (SARTTAC), et Institut de formation pour l'Afrique (IFA)

Série de webinaires d'apprentissage par les pairs sur la monnaie/technologie numérique en Asie-Pacifique

La région Asie-Pacifique est à la pointe de tout ce qui se fait en matière d'expérimentation et d'adoption des technologies numériques. Dans le domaine de la finance, ces technologies vont des systèmes de paiement privés aux monnaies numériques des banques centrales, en passant par les technologies destinées à favoriser l'inclusion financière. Des initiatives sont également en cours pour utiliser la technologie numérique afin d'analyser, en temps réel, les données accessibles au public, en vue d'apporter une contribution supplémentaire à l'élaboration des politiques macroéconomiques.

Cette série d'apprentissages collégiaux permettra de mutualiser des éléments d'information sur les bonnes pratiques émergentes en s'appuyant sur une analyse approfondie de cas par pays, et de mettre en lumière le développement des capacités émergentes du FMI dans ce domaine à forte expansion. La série se concentre sur (i) les systèmes de paiement privés, (ii) la monnaie numérique de banque centrale (MNBC), (iii) les fintech et l'inclusion financière, (iv) les flux transfrontaliers de monnaie numérique, (v) la gestion des flux de capitaux à l'ère du numérique, et (vi) les services bancaires numériques. Le prochain événement portera sur les fintech et l'inclusion financière : le cas du Bangladesh.

PROJET D'ORDRE DU JOUR

FINTECH ET INCLUSION FINANCIÈRE : LE CAS DU BANGLADESH

Le 28 septembre 2022, 17h00 – 19h00 (heure de Dhaka)

Le 28 septembre 2022, 14h00 – 16h00 (heure de Nairobi)

Le 28 septembre 2022, 20h00 – 22h00 (heure de Séoul)

Le 28 septembre 2022, 19 h 00 - 21 h 00 (heure de Singapour)

Le 28 septembre 2022, 07h00 – 09h00 (heure de Washington DC)

Par le passé, la stratégie d'inclusion financière du Bangladesh était essentiellement axée sur le microcrédit. Depuis lors, la stratégie s'est recentrée sur l'inclusion financière, qui se caractérise par l'accès aux comptes bancaires et au crédit pour les populations mal desservies, avec pour objectif de réduire la pauvreté et de soutenir la croissance économique. Dans le cadre de sa stratégie actuelle d'inclusion financière (2021-26), le Bangladesh ambitionne de mettre en œuvre un plan d'action concret comportant un ensemble de douze objectifs composés de soixante-neuf cibles qui ont été conçues pour favoriser les développements futurs en matière d'inclusion financière. Dans ce contexte, il est envisagé de recourir à la Fintech pour créer un écosystème numérique et rendre les services financiers plus accessibles à la population. Outre le gouverneur de la Banque du Bangladesh et d'autres officiels gouvernementaux et représentants du secteur privé, l'événement tirera profit des expériences en matière de monnaie numérique acquises par le gouverneur de la Banque de Corée et le gouverneur de la Banque centrale du Kenya, ainsi que par la direction et le personnel du FMI. Cet événement est ouvert au public et aux media.

Allocution de bienvenue	M. Alfred Schipke , Directeur, STI
Allocution d'ouverture	Mme Antoinette M. Sayeh , Directrice générale adjointe
Discours d'orientation	M. Chang Yong Rhee , Gouverneur, Banque de Corée Les Initiatives de la Banque de Corée pour une MNBC coréenne
Modératrice	Mme Anne-Marie Gulde-Wolf , Directrice adjointe, Département Asie et Pacifique, FMI
Présentateurs	M. Tao Wu , économiste principal, Institut pour le développement des capacités, FMI Dr. Habibur Rahman , économiste principal, Bangladesh Bank
Panélistes	Dr. Patrick Njoroge , Gouverneur, Banque centrale du Kenya M. Abdur Rouf Talukder , gouverneur, Banque du Bangladesh M. Kamal Quadir , PDG, bKash Limited (bKash) Dr. Nazneen Ahmed , économiste pays, Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD)
SÉANCE DE QUESTIONS-RÉPONSES	
Remarques de clôture	M. Rahul Anand , Chef de division, Département Asie et Pacifique, FMI

Contacts:

Webinaire: *Mme Su Hsing Wong*, Administratrice de programmes, STI : swong@imf.org

Informatique: *M. Reagan Lie*, Chargé de la gestion de l'information et de la communication, STI : rlie@imf.org

Medias: *Mme Ting Yan*, Attaché de presse et chargé de communication pour l'Asie, Département de la communication, FMI : tyan@imf.org

ÉVÉNEMENTS PRÉVUS :

Novembre 2022	Flux transfrontaliers de monnaie numérique : les cas de la Thaïlande, de la Malaisie et de Singapour (STI et CDOT)
Mars 2023	La gestion des flux de capitaux à l'ère numérique
Mai 2023	La banque numérique

ÉVÉNEMENTS PRÉCÉDENTS :

Le 7 juillet 2022	La monnaie numérique des banques centrales : le cas de la Chine https://www.imf.org/en/News/Articles/2022/07/07/sp070722-central-bank-digital-currency-and-the-case-of-china
Le 2 juin 2022	À la frontière : le système de paiement privé de l'Inde et au-delà (STI et SARTTAC) https://www.imf.org/en/News/Seminars/Conferences/2022/03/09/digital-technologies-and-digital-money-in-asia-and-the-pacific#India

NOTES BIOGRAPHIQUES DES PANÉLISTES
FINTECH ET INCLUSION FINANCIÈRE : LE CAS DU BANGLADESH

Le 28 SEPTEMBRE 2022



M. Alfred Schipke
Directeur, Institut régional de formation de Singapour du FMI

Alfred Schipke dirige l'Institut régional de formation du FMI à Singapour depuis septembre 2021. Auparavant, il occupait le poste de directeur adjoint au sein du département Asie - Pacifique du FMI et de chef de mission pour l'Inde. De 2013 à 2020, il a été le représentant résident principal du FMI pour la Chine, dont la mission était de fournir des conseils stratégiques, de diriger le travail analytique du bureau et de coordonner les activités de renforcement des capacités du FMI. Il a également été chef de division au sein du département Asie et Pacifique du FMI, où il a encadré les travaux sur les pays à faible revenu et à croissance rapide d'Asie du Sud-Est (économies pré-émergentes). Avant cela, il a encadré les divisions des Caraïbes latines et de l'Union monétaire des Caraïbes orientales au sein du département de l'hémisphère occidental du FMI, où il a négocié plusieurs programmes du FMI. Il a enseigné la finance internationale à la Harvard Kennedy School et à la National School of Development de l'Université de Pékin et a rédigé et édité plusieurs livres et articles.



Mme Antoinette M. Sayeh
Directrice générale adjointe, Fonds monétaire international

Avant de prendre ses nouvelles fonctions au FMI, Antoinette Monsio Sayeh était Distinguished Visiting Fellow au Center for Global Development (Centre pour le développement mondial - CGD) et coprésidente de la 19e Reconstitution des ressources du Fonds international de développement (IDA-19), qui vient de s'achever, fonds de la Banque mondiale pour les pays les plus pauvres. Auparavant, elle avait supervisé et considérablement renforcé l'engagement du Fonds monétaire international (FMI) auprès de ses partenaires de l'Afrique subsaharienne, en tant que directrice du Département Afrique entre juillet 2008 et août 2016.

En sa qualité de ministre des Finances après le conflit au Liberia (de janvier 2006 à juin 2008), elle a mené le pays à l'apurement des arriérés de dette multilatérale de longue date. Elle fut le point de décision de l'initiative PPTE pour le Club de Paris lors de sa première stratégie de réduction de la pauvreté, en

renforçant considérablement ses finances publiques et en se faisant le fer de lance des réformes de gestion des finances publiques. Avant de rejoindre le cabinet de la présidente Ellen Johnson Sirleaf, Mme Sayeh avait travaillé pendant 17 ans pour la Banque mondiale, notamment en tant que directrice pays pour le Bénin, le Niger, le Togo, économiste-pays principale pour le Pakistan et l'Afghanistan, ainsi que conseillère à la Banque mondiale. Afghanistan, ainsi qu'en tant que conseillère à la vice-présidence de la Banque chargée de la politique opérationnelle et en tant qu'assistante du directeur général. Avant de rejoindre la Banque, Mme Sayeh a occupé des postes de conseillère économique au sein des ministères des finances et de la planification du Liberia.

Mme Sayeh est titulaire d'une licence avec mention en économie du Swarthmore College et d'un doctorat en relations économiques internationales de la Fletcher School de l'Université de Tufts. Pendant qu'elle travaillait pour le CGD, Mme Sayeh a également siégé au conseil d'administration du Swarthmore College, au conseil d'administration du Centre présidentiel Ellen Johnson Sirleaf pour les femmes et le développement, et au conseil d'administration de l'association de Emerging Public Leaders.



M. Chang Yong Rhee
Gouverneur, Banque de Corée

M. Chang Yong Rhee est gouverneur de la Banque de Corée et président de son conseil de politique monétaire. Il a pris ses fonctions pour un mandat complet de quatre ans le 21 avril 2022. Né en 1960, le gouverneur Rhee a obtenu une licence en économie de l'Université nationale de Séoul en 1984 et un doctorat en économie de l'Université Harvard en 1989. Avant sa nomination au poste de gouverneur de la banque centrale, le gouverneur Rhee a été directeur du département Asie-Pacifique du FMI (2014-2022) ; économiste en chef de la Banque asiatique de développement (2011-2014) ; secrétaire général et shépa du comité présidentiel pour le sommet du G-20 de Séoul en 2010 (2009-2011) ; vice-président de la Commission des services financiers (FSC) et président de la Commission des valeurs mobilières et des contrats à terme de Corée (2008-2009). Le gouverneur Rhee a également occupé des postes d'enseignant dans des universités de 1989 à 2008. Il a été professeur, professeur associé et professeur adjoint en économie à l'Université nationale de Séoul (1994-2008), et professeur adjoint à l'Université de Rochester (1989-1994). Le gouverneur Rhee a également été fréquemment conseiller en politiques auprès de la Banque de Corée ainsi que du gouvernement coréen, notamment au bureau du président, au ministère des finances et de l'économie et au Korea Securities Depository. Ses recherches portent principalement sur la macroéconomie, l'économie financière et l'économie coréenne, et il a publié de nombreux articles sur ces sujets.



Mme Anne-Marie Gulde-Wolf
Directrice adjointe du Département Asie - Pacifique du FMI

Mme Anne-Marie Gulde-Wolf, de nationalité allemande, est directrice adjointe du département Asie et Pacifique (APD) du FMI. Elle supervise directement les travaux et les priorités politiques du département pour les pays d'Asie du Sud (Inde, Bangladesh, Bhoutan, Népal, Maldives et Sri Lanka) et sur plusieurs pays d'Asie de l'Est (Cambodge, RDP lao, Myanmar, Thaïlande et Vietnam), ainsi que les travaux du département sur les questions relatives au secteur financier. Avant de rejoindre le Département AP en 2019, elle était directrice adjointe au Département Afrique et, avant cela, au Département Europe, où elle occupait le poste de chef de division au Département des marchés monétaires et financiers.

Mme Gulde-Wolf a étudié l'économie, les sciences politiques et l'histoire à Tübingen, (Allemagne), à St. Louis (États-Unis) et à Kiel (Allemagne). Elle est titulaire d'un doctorat en économie internationale de l'Institut universitaire de hautes études internationales de Genève (Suisse). Elle a publié de nombreux articles sur différents sujets d'économie internationale, en particulier sur les régimes de taux de change, les caisses d'émission, la stabilité financière et les questions de développement.



M. Tao Wu
Économiste principal, Institut pour le développement des capacités, FMI

M. Tao Wu est économiste principal à l'Institut de développement des capacités du FMI. Avant de rejoindre le FMI en 2010, il avait travaillé pendant dix ans comme conseiller politique pour la Réserve fédérale américaine, où il était chargé d'analyser l'économie américaine et le marché financier mondial et de fournir des recommandations de politiques monétaires aux membres du Comité fédéral de l'open market, dont Janet Yellen. Au FMI, il a été chargé des politiques monétaires, budgétaire et de change des États-Unis et de la zone euro. Il mène des recherches dans les domaines de la macroéconomie, de la politique monétaire, de l'évaluation des actifs et des marchés financiers, et a reçu le prix du meilleur article de l'année de la Royal Economic Society en 2009. Il a également été rédacteur en chef adjoint du *Journal of Money, Credit, and Banking*. M. Wu est originaire de Chine et est titulaire d'un doctorat en économie de l'université de Yale.



Dr. Habibur Rahman
Économiste en chef, Banque du Bangladesh

Le Dr. Md. Habibur Rahman travaille actuellement en tant qu'économiste en chef à la Bangladesh Bank (banque centrale du Bangladesh). Le Dr. Rahman a rejoint le département de la recherche de la Bangladesh Bank en 1990 et a travaillé depuis lors à différents postes de la banque. Il a également été nommé économiste de recherche principal à l'Unité d'analyse des politiques (PAU), un projet de développement des capacités financé par la Banque mondiale au sein de la Banque. M. Rahman a obtenu un licence (avec mention) et une maîtrise en sciences économiques de l'Université Jahangirnagar, Savar, Dhaka. Par la suite, il a obtenu une maîtrise en économie et un doctorat en économie appliquée, respectivement à l'Université Eastern Michigan et Western Michigan, aux États-Unis.

Le Dr Rahman a suivi le programme de formation avancée (ATP) de l'Institut d'études pour le développement du Bangladesh (BIDS). Il a également participé au "Fletcher School Leadership Program for Financial Inclusion", une initiative de formation innovante de la Tufts University (États-Unis) conçue pour les régulateurs et les décideurs du secteur bancaire. Le Dr Rahman a publié de nombreux articles sur l'économie monétaire, réelle, budgétaire et du secteur extérieur.



M. Abdur Rouf Talukder,
Gouverneur, Banque du Bangladesh

M. Abdur Rouf Talukder, est devenu le douzième gouverneur de la Banque du Bangladesh le 12 juillet 2022.

M. Talukder a commencé sa carrière professionnelle le 15 février 1988 en tant que membre de la fonction publique du Bangladesh. Il a occupé diverses fonctions au sein du gouvernement pendant plus de 34 ans. Il a été nommé secrétaire aux finances le 17 juillet 2018 et promu secrétaire principal le 31 octobre 2020. Avant d'être nommé Secrétaire aux finances, il a travaillé pendant plus de 18 ans à divers postes au sein de la Division des finances.

Outre sa carrière au sein de la division des finances, M. Talukder a occupé des fonctions au sein du ministère des industries, du ministère de l'alimentation et du ministère de l'information. Il a également travaillé au Haut-commissariat du Bangladesh à Kuala Lumpur en tant que premier secrétaire (commercial).

Au sein de la division des finances, il a apporté d'importantes contributions à la réforme budgétaire, la gestion macroéconomique et l'introduction de l'informatique dans la gestion des finances publiques. Il a contribué à la mise en œuvre du cadre budgétaire à moyen terme dans l'ensemble du gouvernement. Il a

joué un rôle clé dans l'introduction de la paie automatisée pour les fonctionnaires, de le versement automatisé des pensions des retraités, de l'introduction des obligations Sukuk basées sur la charia et de l'automatisation des Certificats d'épargne nationaux. Il est l'un des principaux artisans de la formulation de la loi de 2009 sur la gestion des fonds publics et du budget, de la loi sur les excédents de recettes des organismes autonomes de 2020 ; et la loi sur la gestion universelle des retraites de 2022.

En tant que Secrétaire aux finances, il a été directeur du conseil d'administration de la Bangladesh Bank, président du Bangladesh Infrastructure Finance Fund Limited, président du National Human Resource Development Fund, vice-président de la BID-BISEW, vice-président de SABINCO, directeur du conseil d'administration de Biman Bangladesh Airlines, directeur de l'Infrastructure Development Company Limited, membre du conseil des gouverneurs du BIDS, de la Bangladesh Judicial Service Commission, du BPATC, du BISS et du National Defense College.

M. Talukder a reçu le "National Integrity Award, 2020-21". Il a également conduit la division des finances à obtenir le "Public Administration Award 2021".

M. Talukder est titulaire d'un maîtrise en gestion du développement de l'université de Birmingham, au Royaume-Uni, et d'un MBA de l'Institute of Business Administration (IBA) de l'université de Dhaka. En outre, il a suivi un certain nombre de cours de formation professionnelle à la Harvard Kennedy School of Government, à Boston, aux États-Unis, à l'Institut du FMI, à Washington DC, aux États-Unis, au Crown Agents Professional Development Center, à Londres, au Royaume-Uni, au National Graduate Institute for Policy Studies (GRIPS), à Tokyo, au Japon, à l'Institute of Public Finance (IPF), à Dhaka, etc.



Dr. Patrick Njoroge
Gouverneur, Banque centrale du Kenya

Le Dr Patrick Njoroge est le neuvième gouverneur de la Banque centrale du Kenya (CBK) et ce, depuis le 19 juin 2015. Il a dirigé une refonte importante du système bancaire kényan, notamment par le lancement de la première charte du secteur bancaire du Kenya. Il a également lancé la nouvelle génération de billets de banque et de pièces de monnaie, satisfaisant ainsi à une exigence constitutionnelle très attendue. M. Njoroge s'est attaché à faciliter la croissance du secteur des micro, petites et moyennes entreprises (MPME), qui a été le moteur de la croissance de l'économie kényane.

M. Njoroge a rejoint la CBK après une carrière de vingt ans au Fonds monétaire international (FMI) à Washington, DC. Avant sa nomination au poste de gouverneur, M. Njoroge était conseiller du directeur général adjoint du FMI depuis décembre 2012, où il était notamment chargé d'aider à superviser la collaboration du FMI avec un grand nombre de ses membres. Il a également été chef de division adjoint au département des finances du FMI (2006-2012), chef de mission du FMI pour le Commonwealth de Dominique (2005-2006) et a occupé d'autres fonctions depuis 1995. Avant de rejoindre le FMI, M. Njoroge a occupé le poste d'économiste au ministère des Finances (1993-1994) et celui de responsable de la planification au ministère de la Planification (1985-1987).

Il est titulaire d'un doctorat en économie de l'Université de Yale (1993), d'une maîtrise en économie (1985) et d'une licence en économie (1983) de l'Université de Nairobi. Les intérêts professionnels et de recherche

de M. Njoroge portent sur la macroéconomie, les politiques économiques, la finance internationale, l'économie du développement, l'économétrie et la politique monétaire.

Le Dr Njoroge a commencé son deuxième mandat de quatre ans en juin 2019. Il a été nommé au groupe de travail de l'ONU sur le financement du numérique par le secrétaire général Antonio Guterres en novembre 2018.



M. Kamal Quadir
PDG, bKash Limited (bKash)

M. Kamal Quadir, est un professionnel qui axe ses activités sur les technologies susceptibles de favoriser le progrès social en permettant aux gens de progresser sur le plan économique. Il est fondateur et PDG de bKash, un service financier numérique qui offre à des millions de personnes non bancarisées et sous-bancarisées un accès à des services financiers par le biais de téléphones cellulaires basiques ou de smartphones au Bangladesh.

Auparavant, Kamal a fondé CellBazaar, société de communication, qui a introduit un marché électronique basé sur les téléphones portables pour les pays en développement. Kamal est membre fondateur d'Open World Initiatives, une organisation de jeunes penseurs basée à Lausanne, en Suisse. Il s'est engagé dans la Fondation Anwarul Quadir et le Shireen Quadir Trust qui récompensent les innovations dans les pays en développement. Il a reçu le Tech Award en 2007 pour "l'application de la technologie au service de l'humanité". Il est un First Mover Fellow de l'Aspen Institute. En 2009, le Forum économique mondial et TED l'ont respectivement sélectionné comme Young Global Leader et TED Fellow. Kamal est un artiste accompli dont les œuvres font partie de la collection du musée national du Bangladesh. Il est titulaire d'une licence du Oberlin College et d'un MBA de la Sloan School of Management du MIT.



Dr. Nazneen Ahmed
Économiste-pays, Programme des Nations unies pour le développement (PNUD)

Nazneen Ahmed est économiste-pays du PNUD au Bangladesh. Elle possède une vaste expérience en matière de recherche sur la gestion macroéconomique, les questions de commerce international, l'industrie, du secteur privé, le développement des PME, le droit du travail et les questions de genre. Avant de rejoindre le PNUD, elle était chargée de recherche au Bangladesh Institute of Development Studies. Elle a également été directrice de la Palli Sanchay Bank, banque du secteur public au Bangladesh.

Elle est membre de l'équipe de direction du PNUD et mène des activités de conseil en matière de politique et de stratégie : elle soutient la prise en compte de l'égalité des sexes dans les programmes et les opérations.

Le Dr Nazneen a publié des articles dans des revues nationales et internationales renommées, notamment *World Development*, *Bangladesh Development Studies*, *Journal of Contemporary Asia*, *Journal of Developing Areas*, etc.

Le Dr Nazneen est titulaire d'un doctorat de l'université de Wageningen, aux Pays-Bas, et d'une maîtrise en économie du développement de l'université de Sussex, au Royaume-Uni. Elle est également titulaire d'une licence et d'une maîtrise en économie de l'université de Dhaka.



M. Rahul Anand

Chef de division, Département Asie et Pacifique, FMI

M. Rahul Anand est chef de division au Département Asie-Pacifique et chef de mission pour le Bangladesh. Auparavant, il a travaillé à l'Institut du FMI pour le développement des capacités et au Département Afrique. Il possède une vaste expérience de collaboration dans les régions de l'Asie-Pacifique et de l'Afrique orientale et australe. Il a participé à de nombreuses missions du FMI et a co-écrit un livre sur les facteurs d'inflation en Inde et en Asie du Sud. Outre son travail sur des études de surveillance et de programmes en Asie et en Afrique, il a été étroitement associé au travail de renforcement des capacités du Fonds, notamment en dirigeant des missions sur la modernisation des cadres de politique monétaire en Asie et en Afrique et en jouant un rôle clé dans la création de SARTTAC. Ses recherches couvrent un large éventail de domaines, notamment la modélisation de l'équilibre général pour étudier les questions de politique monétaire dans les pays émergents et en développement, les réformes structurelles macro-critiques, les réformes en matière de subventions et la transformation structurelle porteuse de croissance. Avant de rejoindre le FMI en 2010, il a occupé divers postes à responsabilité en Inde en tant que membre du service administratif indien - conception, mise en œuvre et suivi des programmes et politiques économiques du gouvernement. Il est titulaire d'un doctorat en économie appliquée de l'université Cornell et d'une maîtrise en administration publique de l'université Harvard.